# REVISTA ODONTOLOGÍA



## Reseña histórica de la periodoncia en el Ecuador

### Historical review of periodontics in Ecuador

Marco Vinicio Medina Vega1-a

<sup>1</sup> iD| Universidad Central del Ecuador, Quito, Ecuador.

#### HISTORIAL DEL ARTÍCULO

Recepción: 04-10-2024 Aceptación: 30-11-2024 Publicación: 30-01-2025

#### PALABRAS CLAVE

Odontología, Periodoncia; AI; Ecuador

#### **KEY WORDS**

Dentistry, Periodontology; Ecuador

#### ORCID

a https://orcid.org/0000-0002-1978-8278

### CORRESPONDENCIA

Universidad Central del Ecuador, QUITO, ECUADOR

E-mail: mvmedina@uce.edu.ec

🕇 s muy importante plasmar la historia, la evolución y el estado actual de la Periodoncia en el país, para que las nuevas gene-raciones sepan, valoren y sigan superando los estándares de atención clínica con los nuevos avances tecnológicos, no olvidar la epidemiología del país, para instaurar programas de salud pública guiados por la academia, para no caer en el profesional frio, robotizado por la Inteligencia artificial IA y olvidarnos del paciente, como un ser humano, con todos sus problemas de salud física, mental y social, tomando en cuenta los parámetros de la Bioética Odontológica.

Así mencionaremos y rendiremos homenaje al primer Periodoncista del Ecuador, Dr. Fausto Dueñas, quien realizo su especialización en EEUU, docente en la Universidad Central del Ecuador UCE y Universidad San Francisco de Quito USFQ, quien inculco la semilla para varios de los periodoncistas actuales.

En Guayaquil, ya hablamos del Dr. Charbel Saab Chedraui, quien viene realizando su especialidad en la distinguida Universidad Javeriana de Colombia, quien incentiva a varios profesionales a seguir la especialidad no solo en Guayaquil, sino en Quito y resto del país, por los cursos dictados a nivel nacional, como referente de la Periodoncia. Fundador y Presidente de la Academia Ecuatoriana de Periodontología ACEP, primera asociación del Ecuador afiliada a la FIPP, Federación Ibero Panamericana de Periodoncia.

Por iniciativa del Dr. Fausto Dueñas, se funda la APP, Asociación de Periodoncia de Pichincha en el año 2001, siendo su primer presidente; ya se pudo contar con 10 especialistas en Periodoncia o ramas afines como la Implantología. En la actualidad Preside el Dr. Mario Muñoz Mera, destacado profesional y docente de varias universidades del Ecuador.

En Quito, Mauricio Tinajero Camacho, regresa de su especialidad en Brasil quien se ha mantenido vigente y formador de la mayoría de periodoncistas egresados de la UCE, USFQ y Universidad Hemisferios. Socio Fundador y Past Presidente de la Asociación Ecuatoriana de Periodoncia y Osteointegración, AEPO.

Regresan al Ecuador ya varios periodoncistas formados en el exterior como el Dr. Plinio López de la Javeriana, fundador y Past Presidente de ACEP, Dr. Marco Encalada en Cuenca, discípulo de uno de los mejores Periodoncistas de Sud América, el profesor Argentino Hugo Romanelly. Fundador y primer Presidente de la APOA, Asociación de Periodoncia y Oseointegración del Azuay.

En el año 2010, se cambia la denominación de APP por AEPO, Asociación Ecuatoriana de Periodoncia y Osteointegración, en la Presidencia de Marco Medina Vega, con sede en la ciudad de Quito, aceptada también por la FIPP. Siendo Ecuador el único país con dos Asociaciones avaladas por la Federación antes mencionada.

Ecuador, solicita en el 2014 la sede para organizar el congreso internacional de la FIPP, el cual después de varias propuestas es aceptado para que en el 2020 Quito sea la organizadora del evento más importante de la FIPP, que se realiza cada dos años. Siendo el Dr. Marco Vinicio Medina Vega, primer Presidente Ecuatoriano de esta importante Federación Internacional. Lastimosamente por la pandemia del COVID, teniendo ya todo listo, se tuvo que reprogramar a un evento virtual, con mucho éxito y teniendo más de 30 mil asistentes a las conferencias PRE CONGRESO, que se desarrollaban cada fin de semana por aproximadamente 3 meses y 4500 asistentes al evento principal, con una cirugía trasmitida en vivo desde HUNGRIA Budapest, por el famoso Periodoncista Istvan Urban. Demostrando que el trabajo de varias asociaciones buscando el bien común dan sus frutos, es así que la FIPP, con el apoyo del grupo de apoyo de SEPA, Sociedad Española de Periodoncia, con el Presidente actual de la FIPP Profesor Adrián Guerrero, la Dra. Xiomara Giménez, secretaria general y el Profesor Mariano Sanz guiaron y apoyaron para el éxito del primer Congreso Internacional Virtual de la FIPP.

A principios del año 2024 se funda en Cuenca la APOA, Asociación de Periodoncia y Oseointegración, bajo la Presidencia del Dr. Marco Encalada.

Respetando las leyes vigentes en el país, con tres asociaciones provinciales, ya se podía constituir la Sociedad Nacional, es así que gracias a las buenas relaciones gremiales, académicas y profesionales, aprovechando el 12 de mayo día Mundial de la salud de las Encías, en un evento realizado en el Teatro de la Universidad Central del Ecuador, por tercer año consecutivo, como anfitriones, donde asistieron delegaciones de todas las universidades de Quito, Guayas Azuay, Manabí, Tungurahua e Imbabura. Con expositores invitados de las tres asociaciones y particulares, dando realce al evento, con destacadas intervenciones. En horas de la tarde del mismo día, se instaura

la Asamblea con las directivas de las tres Asociaciones, bajo la dirección del delegado de la FIPP y Past Presidente Marco Medina, en una respetuosa reunión y con conceso se procede a elegir la primera directiva de SEPO, Sociedad Ecuatoriana de Periodoncia y Oseointegración, siendo las autoridades provisionales quienes regirán hasta la legalización de la misma, siendo el siguiente cuadro de honor:

Presidente: Roberto Ledergerber. Vicepresidente: Mario Muñoz Mera. Secretaria: Carolina Encalada. Tesorera: Nicole Raad.

En la actualidad contamos con varios Periodoncistas implantólogos de renombre a nivel nacional e internacional, entre los que podemos destacar el Prof. Dr. Andrés Landázuri, quien se destaca en Brasil. La Prof. Dra. María Elisa Galarraga, quien es docente en EEUU y conferencista internacional. La Prof. Dra. Carolina Encalada quien obtuvo su doctorado en la prestigiosa Universidad Complutense de Madrid, bajo la dirección del Maestro y Profesor Mariano Sanz.

En el País, destacan los doctores: Xavier Icaza past presidente de la ACEP, Roberto Ledergerber actual Presidente de SEPO y ACEP, Prof. Dr. Edwin Ruales, Prof. Dr. Andrés Tinajero Aroni, Prof. Dr. Julio Sánchez. Dr. Mauricio Montesinos. Dr. Lenin Proaño, lo cuál llena de orgullo, contar con varios profesionales de renombre, que están colocando la periodoncia de país, en un alto nivel.

Esperamos que la Periodoncia e implantología del Ecuador, siga dando los pasos necesarios en la actualización, trabajando en estudios de investigación y proyectos de vinculación para dar énfasis a la prevención de la mayoría de la población Ecuatoriana.

#### COMO CITAR

Medina Vega MV. Reseña histórica de la periodoncia en el Ecuador. RC [Internet]. 30 de enero de 2025; 27(1): 89-90. Disponible en: https://revistadigital.uce.edu.ec/index.php/odontologia/article/view/7808